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　 両 生類 を材料 とす る研究

100 周年特集

川 村 智治郎

　 日本 の 動物学者は，研究材料 と して 梅産動物を選 、

嫌 なけ れば うそ で あ る 。 こ の 言葉は，私が今か ら47

年 前，広島文理 科大学生物学科動物学専攻 の 第 2 学

年 学生 と し て ．
二

般生理学担当の 新任助教授平岩馨

邦先生か ら講義  余談 と し て 聞い た の である が ， 不

思議に こ の 言葉 ぽ，私 の 脳裡 に 強い 印象を 残 して ｛・．

る。 平岩先生 は 19芻年 に 東京帝大を卒業 さ れ， 2 年

澗 シ カ ゴ 大学で研究された方 で mp　bか ら．こ れ は ，

私等学生連中 に は動物学界 の 代表的な意見 と して映

っ た の で あ る 。 陸産動物 の 中 で も，両生類 は す N て

の 分野 に つ い て ヨ
ー

ロ ッ パ で 研究 し尽 され て い る と

い うこ と で あっ た 。 し か し，そ の 頃 ドイ ツ で発展 し
「

て い た 実験形態学が， ヨ 7 ロ ッ
パ か ら帰 られ た 岡田

要先生 に よ っ て 京都木学 に 移 植 さ れ ・ 続 し ’て 丘英

通 ，．佐藤忠雄，山 田常雄博士 等．新進気鋭 の 研究者

が ドイ ツ 本国か ら最新 の 知識を身 に つ け て帰圏さ れ

Ve 。 ま た．分類 学者 の 内田亨先生も， ドイ ツ で 活発

に 行な われて い た 両生類 の 性分化 に 関す る 研究を 日

本 に 持ち 帰 られた 。 こ れ ら先達 の 努力に よ っ て．実

験形態学 は 京大 ，車京支理 大，名古屋大 お よ び北六

で急速に発展 し，d れ が さ らに 他の 大学に も大 きな

影響 を 与 え た結果，それまで あ ま り顧み られな汐め

た 日本の イ モ リ やカ ＝・ル が ，貴重な実験動物と し丁

脚光 を あび る こ とに な っ た 。そ の 頃か ら約 40年間，

両生類利用 の 研究 は ，少 しず つ 進展 し なが ら今月に

及 ん で い る 。 こ こ で は，過去25年 の 問 に ，わが国 の

諸大学 で 両生類が どの よ うに 用 い られて きた か を 概

観 し て み よ う 。

　京大 で 栄 え だ 実験形態学 の 主流は ，岡田先生 の 御

在職最後 の こ ろの 弟子，川上泉 に よ っ て 継 がれ た 。

州 上 は ，1949年九 州大学理学部扛創設 さ れ た生物学

教 室 に 教授と し て 就任 し た 瓜 その 学1虱は 岡 出 先生

よ りも正統的 で，．イ f リを 川 い て 誘導原 の 本質の 追

究に終始 し た 6 、川 1二に 協力 し た 門下 の 研究者 は ，山

名清隆 ， 御船茂久，家木澄子，塩川光
一

郎等，数え

切 れな い ほ ど 多数で ，．寒除形態学『
）準風 『対す る 貢

献は極め て 大 きい 。川上退官後 め講座 は 山名にょ っ

て 継が れ た が，山名 は 実験勁物 と して ア フ リ カ ッ メ

ガ エ ル を 選 び．主 と し て RNA 合成 の 問 題 と取 り く

ん で い る 。 熊本大学教養部 に は ，川上 の 指導を受 け

た 鈴木明郎 が お り．イ モ リ で 誘導 の 研 究 を 続 け て い

る。こ の ほ か 同大学理学部 で は ，北大 出身 の 伊東鎮

雄 が イ モ リ の 卵 を 用 い て 膜電位や イ オ ソ 流通 に 関す

る研究 を して い る。ま た ．鹿児島大学教養部 に は ，

ト ノ サ マ ガ 干 ル や イ モ リ の 卵割機構に つ い て研究を

続け て い る東北大学出身 の 窪出友幸 が い る 。

　 京都大学 で は ，岡 田 先生 の 後継者，故市川衛が終

戦前に 実験材料を 昆虫 に 変 えた た め ，両生類 を 用 い

て の 研究は そ の 中心 を失 っ て い たが ，岡田先生 の 伝

統 は し ば ら く岡 出節人．．、加藤憲
一

等に よ っ て 受け継

がれ た Q そ の 後，両生類 は
・一．
碍 京大 か ら姿を 消し た

か に 見え た が，最近教養部 の 松井正文 が ヒ キ ガ エ ル

の 分類学的蘇究を精力的 に 行 な っ て い る。他万，取

朝山新
一は 川上 の 3 年先輩で，機知に 富 んだ岡田先

生 の
一面を受け継い だ 研究者 で あ っ た 。 大 阪市立大

学 で 天沼昭 ， 小谷穣一等と と もに ，主 と して イ モ リを

材料辷し て 性細胞 の 起原な どの 研究 を し た 。 朝山の

関心が人間 の 性 闘題に 移 っ て か らに．小谷が両生類

関係の 研究 を 引き継 い で い る．中村治 と 高谷博 は ．

共 に 朝山 より も 1 年先輩 で ，岡田先生 の 指導 を受け

た 研究者 で あ る。中村 は ，研究 の 場 と して は 不利な

大 阪教育大学 で 両生類の 予定域分化に 関する研究を

行な い ．顕著な成果を あげ た。高谷 は 甲南大学で ガ

お もに イ モ リを用 い て 中軸中胚葉 の 分化に関す る研

究を した 。同志衽大学 の 天野 宏もまた 岡田先生 の 流
’

れ を汲 み ．イ モ リ を 材料 と して 中胚葉域 の 分化 に つ
・

、い て研究を続け た 。 こ の ほ か ．両生類を材料 と す る

京大 出身の 研究者 に 京都府立 医大の 高本薫が お り．

卵 母細胞 の 微紬構造 などを し らべ て い る 。

　 北海道大学で 内田先生が始 め られた性分化 の 研究

は ，花岡謹一郎 に よ っ て 引き継がれ た が．花 岡 が山

形大学，．次 い で 群馬大学 の 内分泌研究所 に 転任 した

の で，こ の 研究は 北大 か ら 消え る こ と に な っ た 。し

か し数年前 か ら，カ エ ル の 孵化酵素 や 卵膜 に 関す る

研究が片桐千明に よ つ て 行なわれ て い る。山形大学

で は ，北大出身 の 久佐守が イ．モ リ、や ト ウホ ク サ ン ．シ、

ヨ ウ ウ オ で 卵膜物質や分離セた 割球 の 分裂能な どセ『
1

つ tiiて し らべ た 。群馬大学 に 移 ゐた 花 岡は ，イ モ y

を材料 と し て性分化 の 研究を し て い た が ； 退官 に よ

っ て こ の 分野の 研究 は 消滅 した 、こ れ と は 別 に，内

分泌研究所で は東北大学出身の 井上栄が，主 と して

イ モ リを 用 い て 肢の 再生 と脳下垂体 との 関係 を 追究

し て い る。
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　東京教膏大学 で は ，碓井益 雄 が 丘 教授 の 伝統を受

け継 ぎ，　ト ウ キ ョ ウサ ソ シ ョ ウ ウ オ や イ モ リな ど で

肢 の 分化，再 生 な ど の 砥究を し た 。 ま た 同大学 の 生

理学講座 で は ，渋谷達i明が嗅神経 の 電気生理学的研

究に イ モ リを 利 用 し た。東大理学部動物学教室 で

は，岡 田先生が在職 され た に も拘らず，こ こ 25年間 ，

イ モ リや カ エ ル を 用 い る実験形態学 の 研究は ほ とん

ど行な わ れ な か っ た 。 近年両生類 を材料 とす る 酬究

の 中 で 注 目を集 め て い るの は ，早稲 田大学教育学部

の 安増郁夫，菊 山 栄等 に よ る生化学的分野 で ある。

こ の ふ た りは ，共 に 東大 出身で 、10年余 り前 か ら幼

生 に．対す る プ ロ ラ ク チ ソ や サ イ ロ キ シ
’
／ の 影響 な

ど，主 と して ホ ル モ ソ の 作用機序 の 解明 に あた っ て

い る 。 他方，横浜の 慶応大学 日吉校舎に は ， 岡 田先

生 の 伝統 を 継 く最 後の 弟子 と もい うべ き波磨忠雄 が

い た 。 波磨 は，最初東大で 故合 田得輔教授 が 両生類

の 皮膚で 発 見 し た螢光物質に 興味をもち。小比賀正

敬等 とともに こ れ の 研究を 進 め て い た が，佐 藤教授

の 後任 と して 名古屋大学に 転任 して か らは ，一
方 で

イ モ リ の 胚 の 誘導原 に 関す る 蘇究 を 行 な い ．他方 で

は カ エ ル の 皮膚 に あ る色 素胞 の 形成な どに つ い て 研

究 し た 。以 ヒの ほ か ，都立 大学，東邦大 学，一ヒ智大

学 な どで も両生類 が 研究材料 と し て． しば しば 利 用

さ れ た。

　名古屋大学 で実験形態学 を担当 し た 佐藤教授は ．

イ モ リの 眼球再生 に 関す る 研究 に 終始 した。そ して

こ の 研究 は 江 冂 吾 朗 に 引 き継 が れ た 。 他方，山 田 教

授 もまた 林雄次郎，高田健三 ，大沢省三 等 と と もに

イ モ リ で 誘導に 関 す る 活発 な 研究を し て い た が ．山

田 教授が ア メ リ カ へ 去 り，林 と大沢が他 へ 転 出 し た

後は ，高 田 が そ の 分野 の 孤塁 を守 っ て い る 。名古屋

大学 には ，こ の ほ か に イ モ リ の 胚 で 薬品処理 に よ る

背方化 を し らべ て い る東北大学出身の 大木健一が い

る。新潟大学 理 学部 に は ．両 生 類 を 使 っ て 研究 して

い る村川新十郎 と岩沢久彰 が い る 。 村川は 北大 の 出

身で 免疫現象 を し らべ ，岩 沢 は 東北 大学 出身 で ，20

年ほ ど前 か ら主 と して 無尾類 で 性分化に 関す る研究

を して い る。ま た 富 ；li大学 に は 北大出身 の 小黒千足

が い て ，お もに 有尾類で 副甲状腺の 機能 を し らべ て

い る。

　最後 に 広島 大 学 で の 研 究 に つ い て 述べ る こ と に す

る。こ れ は ，1935年川村 が ト ノ サ マ ガ エ ル を 用 い て

人為単性 発生 の 研究 を始 め た の が 最初 で ある 。 こ の

研究は ，川村 の 夢 の よ うに 遠大 な計画 の 第 1 段階を

なす もの で．こ れ に よ っ て カ エ ル の 3倍体が変態 し

得 る こ とが わか っ た 。 第 2段階で 受精卵 の 冷却処理

IC よ っ て で きた 多数 の 3 倍体を成熟さ せ る こ と に 成

功 ， 第 3 段階 で ア カ ガ エ ル 類，イ モ リ類，サ ソ シ
ョ

ウ ウ オ 類な ど の 種間雑種をつ く り，そ れ らを 成熟さ

せ た。ユ955年、第 4 段階 と して 物 理学専攻 か ら移籍

し た 宇都宮泰明 の 協力 で ，イ モ リ類の 受精卵に 超音

波 を あ て ，名 目上 の 複 2 倍体 を つ くっ た 。そ して 第

5段 階 で ，大学院生 西 岡み ど りの 協力 に よ り，1960

年 に ト ノ サ マ ガ エ ル 類 と ア カ ガ エ ル 類 で 主 と して 核

移植で複 2 倍体をつ くる こ とが で きた 。 こ れ は 人 工

新種 と もい うべ きもの で ．こ れ で川村の 最初の 目標

が達成 され た の で あ る。そ の 後，川村と西 岡は 研究

の 第 6 段 階 と し て 近縁種間 で 核細胞質雑 種 を つ く

り，異種 の 細胞質の 影響を第 9 代 の 子 孫まで 追跡 し

た 。 こ の 影響を放射線 の それと比較す る た め ，第 7

段 階 と して 配偶子 を X 線や 中性子 で 照射 し．そ の 影

響 を 4 代 に わ た っ て し らべ た。広島大学 に は ．こ れ

ら多年 に わ た る研究が基礎 と な っ て，ユ967年 に 両生

類研究施設 が 創設 され た 。当時助手 で あ っ た 西 岡

は ， 川村の 後継者 と し て，その 翌年講師に 昇格 し て

実質 上 の 責任者 とな り，さ らに 1972年 に 教授と な っ

て施設長 を兼務す る こ と に な っ た 。研究は 第 8段階

に 入 り，西 岡は 放射線照射 や野外か ら得た種 々 の 色

彩突然変異 に つ い て ，大規模 な 細胞学的な らび に 遺

伝学的研究 を 行 ない ．発生学 と遺伝学 の 境界領域を

開拓す る とい う こ の 施 設 の 大 目標 に 向か っ て ，大 き

く前進 した 。

　 川村が段階を追 っ て 研究 を進め て い る と き，それ

ぞれ の 閏連分野は 多くの 協力者 に よ っ て 拡 大 強化 さ

れ た 。守屋勝太は 岡山大学 で ト ノ サ マ ガ エ ル と ダル

マ ガ エ ル と の 隔離機構 を 詳 し く し らべ ，武藤義信 は

愛知教育大学 で ヒ キ ガ エ ル の 倍数性と性分化．高温

に よ る奇 形 を，同大学 の 長 谷川和 は 主 と して ヒ キ ガ

エ ル の 胚 の DNA 量 を し らべ た 。 真 田 正 夫 は 山 口 大

学で イ モ リ の 同質 4倍体を つ くる こ とに 成功 し，同

大学の 三 分
一肇は 長 く川村 の 助 手 と し て そ の 研 究 を

助け． ト ノ サ マ ガ エ ル 類 を 用 い て核移植 と配偶子 に

対す る 放 射線の 影響 を し ら べ た 。 ま た，神戸大学 の

宮田澄男は トノ サ マ ガ エ ル で 半数性の カ エ ル をつ く

る こ と に 成功し，鈴 ケ 峯女子短大の 森脇徳 三 は ニ ホ

ン ア カ ガ エ ル で 人為単性発生 に よ っ て 生 じた カ ニ ル
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か ら第6 代 ま で の 子孫を得て 性比 を し らべ た 。 最近

福岡教育大学 で ．主 と して 南西諸島 の 無尾類 に つ い

て 活発な生態学的研究を して い る倉本満は，川村の

下 で 西 岡 と長 く机 を 並べ た 研究者 で あ る 。

私の 昆 虫内分泌学事始

福田　宗一

　 こ と し の 初 め ，ハ ーバ ード大学 で 科学史 を専攻し

て い る とい う
一

学生氏 か ら，自分は い ま今世紀前半

に お け る 昆虫内分泌学 の 歴史 に つ い て 論文を書 い て

い る の て ， 私 が 昆虫 ホ ル モ ン の 観究を 始め た動概 と

か ．初雄 の 研究経 過 な ど に つ い て 知 りた い とい う照

会があ っ た 。 それ で ，終戦 の こ ろ まで の 私 の M 究経

歴 の あ ら ま しを 簡単 に 書 い て 送 っ た 。 こ の 稿 は ，そ

れを も とに して ， 多少書 き改 め た もの で ある こ と を

お こ とお りして お きた い 。

　私 は ，動物学科 の 大学院 3年 目を終 えた とき，た

ま た ま合 田得輔先生 の 御推薦に よ っ て，さ らに 勝木

喜董博士 （当時農林省蚕業試験場技師）の 熱心 な お

勧 め に よ っ て ，会社 （片倉製糸紡績） が 松本市 に 新

設す る研 究 所 で ， カ イ コ の 研究をす る こ と と な っ

た 。 カ イ コ に つ い て も．昆虫に つ い て も，ほ と ん ど

全 く何 の 知識もな か っ た の で あ る が，む し ろ 先入 観

の な い 方 が 好ま しい とい うこ と で あ っ k 。工936年 4

月 の こ と で あ る。

　当時，養蚕の 盛 ん な こ とは ，今 日 で は 到底考え ら

れ な い ほ ど で ，全国到 る と こ ろ の 農村 に は 桑園が し

げ り，養蚕 が 行 わ れ て い た とい っ て も過 言 で は な

い 。 193G年に っ つ く数年 間 は ．わ が 国 の 産繭額が 史

上最高 を しめ した 時期で あ る 。東大 を は じめ ，2 ，

3 の 国立 大 学の 農学部に は．養蚕 の 専攻課程が設け

られ て お り，養蚕 ，製糸 を専修す る 専門学校 が 3 校

あ っ た 。ま た，研究機関 と して は ，国立 の 農林省蚕

業試験場 が あ っ て ，本場 の ほ か ，養蚕 の 盛 ん な地方

の 中心 地数か 所 に は 支場 を も ち，各 府 県 に は それぞ

れ公 立 の 蚕業試験場 が あ っ た 。 こ れ らの 国公立 の 研

究機関 お よ び大学．専門学校 の 研究室 で は ，養蚕 ．

蚕種，製糸な どの 基礎的，応用的研究 が 盛 ん に 行 わ

れ て い た ．正 に カ イ コ の 研究 王 国 とい っ た観が あ っ

た 。

　そ の 中 に あ っ て ，会社 の 設立 す る研究所の 主要な

研究問題は J 繭の 生産 と品質 と に も っ と も閧 係す る

カ イ コ の i種改良 で あ る が，私 は 当面，何 か 別 の 自

分の 気に 入 っ た テ
ー

マ を選 ん で よ い とい う こ と で あ

っ た 。何 か を研究 せ ねば な ら な い が ，素養 の な い も

の に と っ て，これ と決心 の つ くテ
ー

マ を定 め る こ と
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